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近年来袁随着法院受理各类案件数量的日
益增多袁审判力量与审判任务不相适应的矛盾
日益加大袁 司法警察也面临着诸多困难和问
题遥 如何加强和改进司法警察队伍建设袁努力
提高警务保障能力袁更好地适应审判执行工作
的需要袁笔者结合呼伦贝尔市鄂温克旗人民院
司法警察队伍建设存在的问题进行分析袁并为
解决这些问题提出建议遥

当前司法警察队伍存在的问题

一尧司法警察人员短缺遥 由于受到体制
编制尧思想观念尧重视程度等因素的影响袁法
院司法警察队伍不仅相对滞后于法官队伍
的发展袁而且队伍建设也相对薄弱遥据统计袁
鄂温克旗法院现有干警 75 人袁 在编司法警
察 11 人袁占全院在编干警的 14.7%袁聘用法
警 12 人遥 法院每年刑事审判庭尧 民事审判
庭尧行政审判庭尧执行局尧基层法庭等部门都
需要用警袁按照一庭一警的值庭需求袁同时
还要肩负法院常态化安全检查工作和处突
任务袁 这 23 名法警显然无法全面承担工作
任务遥 这种情况下袁必然会给法院审判执行
工作的警务保障带来潜在的安全隐患袁结合
外地突发事件案例袁增加司法警察职数刻不
容缓遥
二尧队伍结构严重失调遥 随着社会的发

展袁女性犯罪所占比率在不断上升袁女司法
警察的需求也不断增多袁 而目前法院 23 名
司法警察中仅有女警 3 名袁男女比例严重失
调遥 同时袁长期以来形成了男司法警察为主
导的工作模式袁女司法警察数量尧工作量相
对较少袁 在工作中很容易产生依赖思想袁甚
至从事其他工作袁无形中加剧了野案多人少冶
的因素遥
三尧执法主体资格缺失 袁队伍稳定性受

限遥 在实践中袁一是聘用司法警察不具备合
法的执法主体资格袁导致在执行公务中遭遇

尴尬曰二是在履行职责过程中袁因无叶执行公
务证曳或叶警官证曳袁不能履行司法警察的八
项职责袁即使履行也只能在在编司法警察的
带领下行使部分职权曰三是多数聘用司法警
察只是把法院工作当做野跳板冶袁一边积累工
作经验袁一边准备考试袁寻求其他出路遥
四尧培训缺乏系统性尧经常性尧针对性遥

一是培训数量过少且不规范袁缺乏系统性和
常态化曰二是培训缺乏针对性袁偏重体能技
能训练袁业务技能培训比例偏小遥

破解司法警察队伍困局的对策建议

一 尧提升司法警察地位袁增加其职业吸
引力遥 要完善司法警察相关立法袁以法律的
形式袁明确法院司法警察职权袁同时保障法
院司法警察应有的权利遥
二尧 加强司法警察队伍管理机制创新遥

将司法警察编制纳入法院队伍建设统筹考
虑袁根据工作需要袁合理确定法警编制定额袁
保证在编司法警察力量得到不断补充袁以保
持队伍的稳定性遥 同时袁均衡男女司法警察
比例袁 有针对性地提高女司法警察招录比
例袁或将愿意从事司法警察工作的年轻女书
记员转为司法警察遥
三尧 从优待警袁 创造拴心留人的良好环

境遥 法院党组要切实把司法警察队伍建设列
入党组的议事日程袁将司法警察在思想上尧工
作上尧生活上遇到的问题与困难袁及时研究解
决遥同时袁全力保障司法警察应享受的待遇及
特殊津贴袁采取有效手段袁提升司法警察的晋
升空间袁基层法院可以把从警经历尧工作业绩
等量化到竞争上岗尧民主推荐的政策中袁平衡
业务部门人员与司法警察人事晋升的机会袁
以此调动并激发广大司法警察的工作热情袁
促进司法警务工作平稳尧健康尧有序发展遥

渊作者单位院呼伦贝尔市鄂温克旗人民
法院冤

证据力指证据材料进入诉讼袁作为定案
根据的资格和条件袁特别是法律所规定的程
序条件和合法性袁而专家论证意见书则是当
事人一方或双方邀请知名法学专家袁通过论
证会的形式袁为案件出具法律意见书袁以支
持本方观点袁并试图说服法官朝着自己期望
的方向裁判袁专家法律意见不属于三大诉讼
法明文规定的证据类型袁也不属于表达当事
人意见的诉讼文件袁它虽然不是证据袁不具
备诉讼证据能力,但其影响力不可低估遥浙江
省高级人民法院研究室曾经做过一项调查袁
其结果显示大约有 69%的法官会阅读并重
视专家的意见袁10%的法官向领导汇报袁只有
少数法官对专家意见置之不理遥

专家论证意见书的出现其实是中国法
治快速发展的今天所必然出现的产物袁调查
发现袁当前案件数量持续快速增长袁法官断
层现象比较严重袁很多年轻法官进入法院几
年就开始办理大量案件袁在基层法院袁工作 3
年以上的法官大多已经是法院的办案骨干
力量遥 这些年轻法官尽管都具有较高的理论
水平袁但毕竟办案经验不足袁加上近年来疑
难复杂案件层出不穷袁 法律法规不断更新袁
特别是涉及专业技术问题的案件数量大幅
上升袁不少基层法院的法官应对能力显然不
足袁这就导致了当事人不得不请专家帮忙分
析案情寻找权威的法律支援袁而恰巧这种专
家性质的分析仅仅有利于一方袁造成给审判
一定的误导后果袁其中原华夏银行行长段晓
兴案最为显著袁而没有被认定过基本模式的
专家论证形式却多种多样袁其所导致的问题
也频频出现袁这也使得专家论证意见书不被

正视而失去了它本身应有的价值遥
同时袁组织专家论证并非无偿袁往往都

是背后有着很大的经济利益袁能让法学专家
给其出具专家论证意见书的当事人也不是
普通的当事人袁大多数都有着相当的经济实
力或一定的社会地位遥 除个别情况外袁专家
论证法律意见书往往都是出具给这些人的袁
变成了野有钱人的特权冶袁这使得司法公正由
于有偿出具的专家意见书变得不太容易实
现袁这也是专家论证意见书最为普遍尧争议
最大的症结所在袁出现了专家论证意见书犹
如野洪水猛兽冶一般被某些法官避之不及或
者心怀芥蒂尧置之不理的现象袁所以我们应
该为其找个 野出口冶袁 引导其名正言顺地出
场袁也让法官们达成共识袁以恰当的方式去
对待遥

笔者认为袁专家论证需要野三化冶袁即野合
法化冶尧野程序化冶和野幕后化冶遥

专家论证意见书需要 野合法化冶袁 在国
家独立审判体制尚未完全形成尧审判监督制
约机制还未完全到位尧律师的执业环境尚未
得到实质性改善尧法官与律师的合作关系尚
未真正形成的背景下袁任何程序都应该有法
可依袁既然诉讼出现了诸多问题袁就更应该
从正面来给出相应的回应与改进袁最高人民
检察院早在 1999 年就设立专家咨询委员
会袁并出台了文件袁明确了专家咨询委员会
的主要职责尧专家咨询委员的任期尧联系机
构尧提请咨询和论证的程序尧经费保障等遥而
野应邀参与重大疑难复杂案件咨询冶袁是专家
委员重要的履职方式遥 法院可以效仿这种模
式袁从法律层面认可专家论证的存在袁并且

积极鼓励建立每个法律领域每个区域的专
家库袁利用好互联网先进技术袁解决疑难或
偏远地区的法律问题袁实现司法公正的野最
后一公里冶难题遥 专家意见书究竟是否会影
响到审判结果袁这还是要法官说了算袁但如
果法官仅仅因为权威而放弃自己的主见袁盲
目听从袁那问题很可能在于法官袁而非专家
法律意见书之过袁而法官对专家意见书的参
考和鉴别袁 也有助于提高法院的办案质量袁
因为这对法官提出了更高的要求袁法官要更
严密地论证其判决的正确性袁 要以理服人袁
以事实和法律驳倒专家们的观点袁这也是认
可专家论证意见书的必要所在袁野兼听则
明冶袁专家论证袁对促进和谐司法无疑具有重
要的促进作用袁而非单纯的对立遥

专家论证意见书同样需要 野程序化冶袁
倡导程序正当的司法诉讼中袁只有正当的专
家论证程序袁才有专家论证意见书最正当的
野出口冶袁也可以在程序方面保护专家们不受
社会舆论的质疑袁 类似走司法鉴定程序一
样袁 应由法院或第三方机构独立组织论证袁
指定专门的专家论证团或随机从专家库调
取专家来对案件进行探索研讨袁从原尧被告
两个方面都出具相应的意见供审判时参考袁
同时在有条件的基础上袁可以研究建立野专
家证人冶制度袁让专家论证赋有证据力袁凸现
程序价值袁在证据制度的具体设计中袁建立
专家证人制度袁并寻求法院相应的应对理念
和措施袁这样一来袁既可以确保司法独立性袁
还能保证此番专家论证的真实有效性袁避免
出现只有专家签名而具体案件讨论中专家
并未真正参与这样质疑专家论证意见书真

伪的野乌龙事件冶袁只有这样袁才能将专家论
证优势发挥至极遥

专家论证意见书要保持野幕后化冶遥 咨询
专家可以增强法官对于案件判断的确信度袁
并可能通过法官自由心证转化为裁判理由袁
但最终的判断是由法官作出的袁因此袁专家意
见不应像证据一样公开进行袁 而是限于内部
咨询更为妥当遥 咨询专家意见的方式可以是
多种的袁 既可逐个当面电话尧 电邮交流的方
式袁也可召开专家论证会集体论证遥但专家的
各种意见应当归档保存袁并不对外公开袁咨询
的过程也不宜由双方当事人及其代理人尧辩
护人参与袁这样能更好地保证司法独立袁并且
同时保护专家免受不必要的责任追究遥

通过以上对专家论证意见书的定性尧
产生原因以及合理化建议的阐述袁 我们应
当承认袁 专家论证意见书在我国目前司法
环境尧法官素质皆不尽如人意的情况下袁尚
具有一定积极的实践意义和相对的合理
性袁这还需要今后不断的探索研究遥 只有在
上层对专家论证法律意见进行 野合法化冶尧
野程序化冶和野幕后化冶的改进袁使其具有证
据力或对其参考价值给予积极的肯定袁而
就目前来说袁从法院自身来讲袁法官对专家
论证法律意见书要有个正确认识袁 如果分
析论证符合逻辑尧有理有据的袁还是要充分
考虑借鉴吸收曰从法院外部来讲袁法学专家
在发表专家法律意见时袁 要持格外审慎的
态度,这样才能真正发挥专家论证意见书应
有的价值袁 为我国社会主义法治国家建设
的迈进野添砖加瓦冶遥

渊作者单位院自治区卫生厅卫生监督所冤

论专家论证意见书的证据力
荫 白蕊

强化警示教育 推进廉政建设
包头讯 8月 15日袁包头市白云矿区

司法局召开党员大会袁 传达学习了区委
十一届第 48次常委会会议精神和全区
党风廉政警示教育大会精神袁 司法局全
体工作人员参加了会议遥

会上袁全体人员认真研读学习了叶关
于在全区各级领导干部中深入开展正确
发展观政绩观专题教育的实施方案曳叶白
云矿区关于进一步加强党风廉政建设警
示教育工作的实施办法曳等文件精神遥

会议指出袁要积极开展野正确发展观
政绩观专题教育冶活动袁按要求制定活动
实施方案袁保证专题教育活动顺利开展曰

加强组织领导袁落实领导责任制度曰制定
学习计划袁 切实有效的开展学习教育活
动遥

最后袁会议强调袁全体人员要提高政
治站位袁以实干担当精神袁落实好区委各
项工作要求曰 要加强党的政治理论学习
和司法业务学习袁 提高司法干警综合业
务能力水平曰要扎实开展野作风建设年冶
活动袁建章立制袁整改落实袁确保活动落
到实处曰要坚持推进党风廉政建设袁加大
内部考核力度袁不断筑牢野不敢腐尧不能
腐尧不想腐冶的思想堤坝袁营造风清气正
的良好政治生态遥 渊贾敏冤

以案释法明理 普及法律知识
包头讯 8月 15日袁包头市石拐区司

法局法律援助中心主任梁鸿雁尧 包头市
恩照律师事务所律师张成伟走进包头广
播电台袁在野以案说法冶栏目中袁以自然灾
害不可抗力法律关系和未成年人犯罪为
切入点袁通过以案释法的方式袁普及相关
法律和法律援助知识遥

在直播过程中袁张成伟通过案例袁为
大家讲解了不可抗力涉及到的 叶劳动合
同法曳叶合同法曳在内的相关法律法规袁梁
鸿雁为听众介绍了针对未成年人犯罪袁
法律援助中心应当给予哪些援助尧 如何

援助袁以及相关法律规定袁并表示袁会向
有需求和符合法律援助条件的群众提供
最大的援助袁同时袁欢迎群众监督司法局
的工作袁并提出宝贵意见和建议遥

通过本次节目袁 广大听众对法律援
助尧 律师等司法行政工作有了更多的了
解袁 提高了群众对司法行政机关职能的
知晓度遥这种新的广播宣传形式袁为广大
群众支持尧 参与法治建设打开了 野一扇
门冶袁让司法行政工作更接地气尧更贴近
群众遥

渊潘晴杨冤

学习“自律准则” 塑造良好形象
百灵庙 8月 17日袁包头市达茂旗司

法局组织机关党员干警集中学习了 叶中
国共产党廉洁自律准则曳遥

会议号召每位党员要以叶准侧曳为个
人行为指南袁对叶准则曳常怀敬畏之心袁对
权力常怀野平常心冶袁对诱惑常怀野警惕
心冶袁并强化党风廉政建设袁所有工作的
过程和结果都要公开透明曰 要进一步加

强党风廉政方面的学习袁 严格遵守上级
的各项规章制度遥

全体机关党员干警表示袁 在围绕增
强廉洁自律意识袁 自觉践行廉洁自律规
范袁从政治纪律尧组织纪律尧廉洁纪律等
方面高标准尧严要求袁共同塑造和维护司
法行政系统良好形象遥

渊特古乐德尔冤

关于司法警察队伍
建设现状的分析与建议

荫涂世彦 荫马莹

看法治走进包头


